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№ 195

 Дорожное строительство 

Трассы Петербурга залатают 
федеральным бюджетом 

Петербург предлагают включить в национальный проект «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» (БКАД). Согласно целям проекта, нормативное состояние трасс  
к 2024 году должно достигнуть показателя 85%, в то время как сейчас в Петербурге  
он составляет около 64%. Предполагается, что недостаток средств на ремонт дорог  
в региональном бюджете компенсирует федеральное правительство,  
у которого на эти задачи запросили миллиарды рублей на ближайшие годы.

Яна войцеховскаЯ

Решение о возможном включении Петербурга 
в БКАД приняли на сентябрьском заседании ко-
ординационного совета по развитию транспорт-
ной системы Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области под председательством вице-премьера 
Марата Хуснуллина. «Для достижения показателя 
нормативности дорог 85% необходимо дополни-
тельное финансирование из федерального бюд-
жета. В бюджетах Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области средств для достижения этих целей 
недостаточно»,— сообщила пресс-служба губер-
натора Петербурга Александра Беглова.

Санкт-Петербург и Ленинградская область — 
единая агломерация, вторая по численности на-
селения в России. Ее транспортный комплекс 
— это крупнейшие морские порты, сети желез-
ных и автомобильных дорог, системы водного 
транспорта и воздушного сообщения. Агломера-
ция обслуживает грузопотоки внутри страны и 
обеспечивает внешнюю торговлю, объясняют чи-
новники необходимость включения в БКАД. 

Согласно протоколу заседания координацион-
ного совета, утвердить стратегию развития всего 
петербургского транспортного узла планируется 
до 20 ноября 2020 года. 

ЛимиТы финАнСировАния
В рамках нацпроекта БКАД Петербург запросил 

средства на период 2021–2024 годов для приведе-
ния дорог в нормативное состояние и снижения 
аварийности, сообщили в комитете по развитию 
транспортной инфраструктуры (КРТИ). Оконча-
тельное решение о финансировании до Петербур-
га пока не доведено, уточнили в ведомстве, отка-
завшись комментировать объем средств. Кроме 
этого, направлены предложения для включения 
Петербурга в новый федеральный проект «Мосты 
и путепроводы» (подпрограмма БКАД). Всего в 
него планируется включить 19 объектов дорож-
ного хозяйства. Их общую сметную стоимость 
в ведомстве также не раскрыли. В Минтрансе и 
аппарате вице-премьера Марата Хуснуллина не 
прокомментировали возможный уровень под-
держки региона. По данным издания, речь идет о 
более чем 150 млрд рублей в период до 2027 года. 

Доля протяженности магистральной улично-
дорожной сети, соответствующей нормативным 
требованиям к транспортно-эксплуатационно-
му состоянию, составляет около 64%, отмечают 
в ведомстве. «С учетом прогнозного ежегодного 
износа дорожного покрытия на 4% в год, необ-
ходимо выполнить ремонт дорожных покры-
тий общей площадью 24,51 млн кв. м в течение 
2021–2024 годов. При существующем бюджетном 
финансировании ремонта дорог в Петербурге на 
уровне 5 млрд рублей в год к 2024 году доля про-
тяженности дорог, находящихся в нормативном 
состоянии, сократится. Участвуя в национальном 
проекте, мы рассчитываем ежегодно привлекать 

дополнительные средства на ремонт дорог из фе-
дерального бюджета для достижения показате-
ля протяженности нормативных дорог до 85% к 
2024 году»,— заявили в КРТИ. 

Комитет на постоянной основе реализует меро-
приятия, направленные на устранение причин 

и условий совершения дорожно-транспортных 
происшествий,— это строительство и модер-
низация светофорных объектов, обустройство 
пешеходных переходов, нанесение дорожной 
разметки, установка искусственных неровно-
стей и других технических средств организации 
дорожного движения. Впрочем, подчеркивают в 
ведомстве, на фоне сложившейся сложной эпи-
демиологической ситуации финансирование по 
отдельным статьям в 2020–2021 годах было суще-
ственно сокращено. ГР
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Эксперты отмечают, что за последние 
десять лет доля дорог Петербурга, 
соответствующих нормативным 
требованиям, снизилась на 10% 
Фото Александра Корякова
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ЭКСПерТное мнение
За последние десять лет доля дорог Петербур-

га, соответствующих нормативным требовани-
ям, снизилась на 10% и сейчас составляет менее 
двух третей, подчеркивает заместитель пред-
седателя правления одного из первых в стране 
частных отраслевых банков Анатолий Вожов. 
Согласно исследованию Общероссийского на-
родного фронта «Дорожная инспекция. Карта 
убитых дорог», жители Петербурга назвали пло-
хими более 500 км дорог при общей протяжен-

ности более 3 тыс. км. Для сравнения эксперт 
приводит показатели Москвы, где плохими при-
знаны 128 км дорог при общей протяженности 
6 тыс. км. Если бы Петербург не был включен в 
нацпроект, учитывая текущие объемы финан-
сирования, ожидать значительных изменений 
в состоянии трасс было бы сложно, заключает 
господин Вожов. 

Показатель в 100% нормативности недости-
жим, потому что часть дорог вследствие есте-
ственного износа всегда требует ремонта, добав-
ляет Владимир Швецов, генеральный директор 
компании, оказывающей услуги транспортного 
планирования. Адресной инвестиционной про-
граммой на 2020 год предусмотрено отремонти-
ровать 144,2 км дорог, на 2021 год — 119,9 км. 
«Такие темпы ремонта — лишь сохранение 
статус-кво без надежды на улучшение»,— согла-
шается он с предыдущим спикером. 

Эксперт транспортного развития территорий 
Илья Резников считает, что по сравнению с боль-
шинством городов России состояние дорог в Пе-
тербурге можно назвать «неплохим». «По уровню 
аварийности и смертности на дорогах Северная 
столица находится в середине списка крупней-
ших городов РФ. Она имеет далеко не худший ре-
зультат, но проигрывает Москве, Новосибирску 
или Екатеринбургу»,— отмечает эксперт. 

По числу ДТП с пострадавшими (333 на 
100 тыс. автомобилей) Петербург находится на 
48-м месте, уточняет господин Швецов. Однако 
по уровню смертности в ДТП, подчеркивает экс-
перт, город на Неве находится в тройке лидеров: 
28 смертей на 1 тыс. пострадавших. Общее чис-
ло ДТП в 2019 году, по данным ГИБДД, составило 
6,6 тыс. случаев. 

Снижение АвАрийноСТи 
К 2024 году количество смертей в результате 

дорожно-транспортных происшествий не долж-
но превышать четырех на 100 тыс. человек, сле-
дует из целевых показателей БКАД. За последние 
годы на Невском проспекте случился ряд резо-
нансных ДТП, которые стали основанием для об-

суждения ограничений на передвижение автомо-
билей по главной магистрали города. Так, среди 
рассматриваемых сценариев — снижение скоро-
сти до 40 км/ч, установка специальных барьеров 
и разграничителей между проезжей частью и 
тротуаром. По словам собеседника издания в ад-
министрации Центрального района по примеру 
финских городов, на пешеходной части можно 
установить железные столбы, которые препят-
ствовали бы заезду автомобилей на тротуар. 

«Нужно наконец-то научиться отличать улицу 
от дороги. Функция дороги — пропуск транзи-
та, а улица — это транспортно-коммуникацион-
ное пространство, у которого много функций, и 
транзит автомобилей не главная из них. Ненор-
мально, когда главная прогулочная улица города 
является еще и транзитной магистралью. Это 
плохо сочетаемые функции, одну из них нужно 
сокращать. Например, выделять транзитному 
транспорту иные коридоры и снижать скорость 
на большинстве улиц»,— высказывается госпо-
дин Резников. По его мнению, изменить ситуа-
цию также могут повышение размера штрафов, 
установка камер фиксации нарушений и просве-
тительская работа с населением. В целом, подчер-
кивает специалист, город должен стимулировать 
жителей меньше пользоваться личным автотран-
спортом, который занимает слишком много ме-
ста, в пользу общественного транспорта, а также 
обеспечивать комфорт передвижения пешком и 
на велосипеде.

Резонансные ДТП, которые произошли на Нев- 
 ском проспекте, не предотвратили бы ни штра-
фы, ни ограничения — только принципиальная 
невозможность превышения скорости с фаталь-
ными последствиями, уверен господин Швецов. 
«Широкий и прямой Невский проспект провоци-
рует на нарушения. Можно только фантазировать 
о превращении главной магистрали в мощенный 
брусчаткой и засаженный деревьями бульвар с 
большим числом приподнятых пешеходных пе-
реходов, который превращается в пешеходную 
зону по выходным дням и праздникам»,— рас-
суждает он. 

 Дорожное строительство 

Согласно 
опросам, 

петербуржцы 
признали 

плохой одну 
шестую часть 

всех дорог  
в городе

Фото Евгения 
Павленко

Чтобы снизить количество ДтП 
(это оДна из целей нацПроекта), 
власти региона обсужДают 
снижение скорости  
До 40 км/ч на оДной  
из главных магистралей  
гороДа — невском ПросПекте,  
а также установку сПециальных 
барьеров межДу Проезжей  
и ПешехоДной частями 
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интервью

Яна войцеховскаЯ
Фото евгения Павленко

— на фоне пандемии и волатильности на 
нефтяном рынке бюджет секвестрировали, 
как это отразилось на КрТи?

— В начале этого года бюджет был почти 
44,6 млрд рублей, после секвестра составил 
33,9 млрд рублей. Нам удалось отстоять расходы 
по программе текущего ремонта дорог в объеме 
7 млрд рублей. Секвестр не коснулся объектов, 
находящихся в активной фазе строительства. По 
остальным проектам комитета строительство 
растянулось по времени. В 2021–2022 годах мы 
рассчитываем на софинансирование програм-
мы из федерального бюджета в объеме 7,1 млрд 
рублей, таким образом, бюджет будет увеличен. 
Мы надеемся сохранить новые объекты в заявоч-
ной компании и выделить их строительство по 
этапам. Надо понимать, что объекты являются 
капитальным строительством, место проекти-
руется на перспективу — с учетом, скажем, пе-
риода 30 лет. Однако сейчас мы рассматриваем 
десятилетний прогноз: где-то мы можем сделать 
половину сечения дороги и эту часть открыть, а 
вторую половину сдать позже. Это не значит со-
всем не делать.

— например, вместо четырех полос две?
— Во-первых, объект будет строиться не два 

года, а, допустим, 3,5 года. Представьте, что 
строительство дороги стоит 2 млрд рублей, вам 
каждый год нужно по 1 млрд рублей, а вам дают 
1,5 млрд рублей. Соответственно, мы пытаемся в 
эти два года запустить движение хотя бы на двух 
полосах, а вторые две полосы достраиваем на год 
позже. 

— Проект бюджета на 2021 год предусмат- 
ривает финансирование КрТи в объеме око-
ло 31 млрд рублей. При этом дополнительная 
потребность в средствах, заявленная комите-
том, составляет почти 46 млрд рублей. реаль-
но ли освоить такой объем в 2021 году? 

— Мы собирались с подрядчиками не раз, и 
они из года в год говорят о сокращении объемов 
финансирования транспортного строительства. 
Многие говорят о готовности к увеличению 
объемов работы, если бы были деньги. Но мы 
уже предвидим, что из-за общей макроситуа-
ции такие деньги не будут доведены. Сейчас 
в первую очередь важно доделать те объекты, 
строительство которых уже начато, а дальше в 
приоритете объекты, связанные с развитием 
транспортной доступности активно застроенных 
территорий и с «Лахта-центром». Вхождение петер-
бургской агломерации в федеральную программу  

«на новое строительство денег 
нет, поэтому ставится вопрос 
о содержании того, что есть»

из года в год комитет по развитию транспортной инфраструктуры (КрТи) Петербурга  
в рамках подготовки бюджета на следующий год запрашивает дополнительные  
объемы финансирования на дорожное строительство, но запросы редко удовлетворяют.  
в 2021 году ведомство надеется на выделение части средств из бюджета рф.  
о том, какие дороги, станции метро и парковки ждут петербуржцев  
в ближайшие годы, рассказал глава ведомства Андрей Левакин. 
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«Безопасные и качественные автомобильные до-
роги» позволяет нам надеяться на выделение до-
полнительного финансирования на текущий ре-
монт. Соответственно, по тем дорогам, которые 
будут выделены в составе агломерации, показа-
тель будет доведен до 85%. 

После полной замены асфальтобетонного по-
крытия дорожники обычно возвращаются на 
объект спустя 11–12 лет. За это время по разным 
причинам вскрывается проезжая часть, и город 
выходит на объекты раньше в рамках програм-
мы ямочного ремонта. В итоге жители видят не-
однородное покрытие, так называемые «карты», 
то есть обеспечивается ровность дороги и отсут-
ствие ям. Ничего страшного в этом нет, безопас-
ность достигается путем ликвидации аварийных 
участков. На новое строительство денег в нужном 
объеме нет, поэтому ставится вопрос о содержа-
нии того, что есть. Финансирование на ремонты 
мы предполагаем обеспечить в нужном объеме. 
Если выделять по 7 млрд рублей на дороги, то 
улучшение показателя нормативности составит 
только 2% в год. Учитывая, что нам нужно в сред-
нем 4%, мы говорим об увеличении бюджета на 
5 млрд рублей. 

— Когда будет расширена зона платной 
парковки в Петербурге? 

— Сегодня у нас около 2,8 тыс. платных пар-
ковочных мест в центре города, учитывая его 
исторические сложившийся каркас дорожной 
сети, он не может расширяться. Мы понимаем, 
что транзит в нужном объеме, который проходит 
через город, не обеспечить, мест для парковки 
в историческом центре не хватает, то есть мы 
не можем обеспечить спрос на передвижение в 
нынешних реалиях. Город пытается ограничить 
перемещение личного транспорта, развивая 

общественный. В ближайшие три года может по-
явиться 40 тыс. дополнительных парковочных 
мест, в 2022 году может быть реализован первый 
этап этой программы — 14 тыс. мест.

— Запланировано ли в бюджете строитель-
ство дополнительной развязки на васильев-
ский остров с ЗСД?

— Да, проект Шкиперской развязки оценива-
ется в 7,5 млрд рублей. Мы заявляем в бюджет ее 

строительство на 2021–2023 годы, ждем решения. 
Из-за того, что территориально дорога проходит 
рядом с пассажирским портом «Морской фасад», 
ее финансирование тоже заявляется в федераль-
ном проекте по развитию туризма.

— Какие еще способы привлечения средств 
в дорожное строительство рассматриваются? 

— Концессия. Банкиры проявили интерес к 
эксплуатации развязок. Мы сформировали спи-
сок объектов для передачи частным инвесторам, 
в основном это путепроводы. То есть либо вы сто-

ите на переезде в пробке, либо переезжаете через 
путепровод, но за плату.

— реализуемы ли планы по вводу станций 
метро, которые представлены в отраслевой 
схеме развития метрополитена? Какие стан-
ции будут открыты в ближайшие пять лет?

— При достаточном объеме финансирования 
в 2023 году планируются к открытию станции 
«Горный институт», «Юго-Западная» и «Пути-
ловская». Далее в планах нашей работы строи-
тельство станций «Туристская», «Шуваловский 
проспект» (сдвоенная станция на Невско-Василе-
островской и Фрунзенско-Приморской линиях), 
«Театральная», «Кудрово», а также реконструкция 
станций «Площадь Восстания — 2», «Площадь Ле-
нина — 1» и «Фрунзенская» с единым диспетчер-
ским центром. 

— в каких районах вы видите дефицит ин-
фраструктуры? Как решается эта проблема?

— Есть перечень мероприятий, необходимых 
к реализации до 2024 года, но 96 объектов из это-
го списка не обеспечены бюджетным финанси-
рованием. Работа по улучшению транспортной 
ситуации ведется постепенно, но не так быстро, 
как нам бы того хотелось. В целях перераспре-
деления транспортных потоков в южной части 
Санкт-Петербурга завершаются работы по проек-
тированию строительства первого этапа Южной 
широтной магистрали. Строительство объекта 
— с привлечением федерального бюджета — по-
зволит соединить Волхонское, Петербургское 
шоссе и шоссе Подбельского в Пушкинском рай-
оне, а в перспективе Московское шоссе, Софий-
скую улицу и Петрозаводское шоссе. Сроки по 
этому проекту — 2025 год. В Колпинском районе 
начаты работы по строительству транспортной 
развязки на пересечении Вознесенского шоссе с 
железнодорожными путями Волховстроевского 
направления с подключением Петрозаводского 
шоссе. Сроки реализации — до 2024 года. В посел-
ке Шушары планируется реконструировать суще-
ствующие и строить новые дороги. Из-за активно 
развивающихся смежных территорий Ленобласти 
(Мурино, Новое Девяткино, Кузьмоловский) в пе-
риод 2022–2024 годов планируется строительство 
дороги от КАД вокруг Санкт-Петербурга до авто-
мобильной дороги Санкт-Петербург — Матокса 
(участок от Пискаревского проспекта до границы 
города). Острым проблемным местом на карте го-
рода является Русановская улица. Ее необходимо 
расширить до четырех полос. К сожалению, дефи-
цит инфраструктуры наблюдается во многих рай-

онах города. Количество автомобилей и объемы 
жилищного строительства растут, интенсивно 
развиваются приграничные районы Ленинград-
ской области. Вместе с тем существующие объ-
емы финансирования дорожной отрасли недоста-
точны для опережающего обеспечения развития 
транспортной системы в соответствии с сегод-
няшним и прогнозным спросом на перевозки, что 
обуславливает приоритетность включения в госу-
дарственные программы только первоочередных 
объектов, а также необходимость привлечения 
внебюджетных источников финансирования. 

Средства на ремонт дорог найдутся, но это значит,  
что пока на трассах Петербурга будет неоднородное покрытие —  
ямы продолжат заделывать так называемыми «картами»
Фото Евгения Павленко

После Полной замены асФальтобетонного 
Покрытия Дорожники обычно возвращаются  
на объект сПустя 11–12 лет. за это время  
По разным Причинам вскрывается  
Проезжая часть, и гороД выхоДит  
на объекты раньше в рамках Программы 
ямочного ремонта
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железноДорожные Перевозки 

екатерина загвозДкина

Инвестиции в строительство ВСМ Москва — 
Санкт-Петербург оцениваются в 1,4–1,7 трлн руб- 
лей. Сейчас рассматривается дробление проекта 
на три фазы: это Москва — Крюково (42 км), Крю-
ково — Обухово (основная протяженность трас-
сы, 630 км) и Обухово — Санкт-Петербург (12 км). 
В перспективе новая магистраль должна позво-
лить доезжать из столицы в столицу за 2 часа 15 
минут. 

Проект ВСМ был реанимирован в 2019 году:  
с просьбой поддержать проектирование желез-

ной дороги к президенту РФ Владимиру Путину 
обратились гендиректор ОАО РЖД Олег Белозе-
ров и тогда врио губернатора Петербурга Алек-
сандр Беглов. Они утверждали, что с учетом 
постоянного роста пассажирских железнодорож-
ных перевозок между городами крайне важны 
развитие сообщения на данном направлении и 
существенное сокращение времени в пути. 

ВСМ Москва — Петербург обсуждается со вре-
мен СССР. В конце 1991 года для ее строительства 
было создано РАО ВСМ, ТЭО проекта подготовил 
«Ленгипротранс»: 654,3 км, скорость до 350 км/ч, 
общие вложения $5 млрд. Срок окупаемости оце-

нивался по-разному — от 7 до 28 лет. Но в 1998 
году проект был заморожен, от него остались 
долги и котлован рядом с Московским вокзалом в 
Петербурге (там сейчас стоит ТРЦ «Галерея»). Вме-
сто ВСМ провели реконструкцию Октябрьской 
железной дороги и запустили «Сапсаны».

Сейчас минимальное время в пути между сто-
лицами на поезде «Сапсан» составляет 3,5 часа. 
Он был запущен в 2009 году. Пассажиропоток на 
железнодорожной линии в 2019 году составил  
5,7 млн человек. В 2030 году на новой ВСМ планиру-
ется обслужить 23 млн человек, из них 16,3 млн че-
ловек — по корреспонденции Петербург — Москва.

Столицы пойдут  
в сдвоенном составе

один из основных проектов комплексного плана модернизации  
инфраструктуры (КПми) — строительство высокоскоростной магистрали (вСм)  
москва — Санкт-Петербург, которая предположительно появится в 2025–2027 годах. 
Эксперты отмечают, что с вводом инфраструктуры будет создана единая агломерация 
двух мегаполисов. наряду с этим освободятся железнодорожные магистрали, 
задействованные сейчас для пассажирского движения, что будет способствовать  
росту грузопотока между городами, особенно с учетом перспективного увеличения 
портовых мощностей Северо-Запада.

Добраться до Москвы по новой ВСМ 
можно будет за 2 часа 15 минут вместо 
минимальных 3,5 часа в «Сапсане» сейчас
Фото Александра Корякова
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железноДорожные Перевозки 

ЛоКАции ПриБыТия  
Пока не определена конечная точка магистра-

ли в Петербурге, отмечает эксперт Института 
управления и регионального развития Ринат 
Резванов. «Будет ли это перронный парк при-
городных поездов Московского вокзала или вы-
бор падет на расположенную рядом территорию 

”кокоревских“ складов, являющихся памятни-
ком архитектуры,— пока совершенно не ясно. 
С другой стороны, город выказывает намерение 
довести до логического решения вопрос с ”серым 
поясом“ — обширной промзоной, на долю кото-
рый приходится до четверти от всей городской 
площади. Даже в Москве эта цифра оказывается 
меньшей — около 20%»,— рассуждает эксперт. 

За время эксплуатации ВСМ в мире сформи-
ровались две основных модели станционного 
размещения, поясняет он. Европейская модель 
предполагает заход магистрали в центральные, 
исторически сложившиеся городские районы, 
тогда ВСМ становится неотъемлемой частью 
большой туристической инфраструктуры. Оба 
варианта в Петербурге имеют привязку к город-
скому центру и располагаются не более чем в 
полукилометре друг от друга, добавляет эксперт. 
Китайская модель рассматривает возведение пас-
сажирских терминалов в городской периферии, 
в районах интенсивного урбанизационного раз-
вития. «Это путь агломерационного роста, созда-
ния новых деловых центров и рекреаций — поч-
ти все то, к чему стремятся власти Петербурга в 
редевелопменте ”серого пояса“»,— объясняет  
господин Резванов. 

С учетом тяготения инновационно-технологи-
ческих компаний и научно-исследовательских 
конгломератов к развитым транспортным се-
тям, создаваемые благодаря ВСМ возможности 
способны вписаться в установленное для обнов-
ления «серого пояса» соотношение 30/30/40, где 
30% — за рекреационными зонами, 30% — за ком-
мерческой и производственной застройкой и 40% 
занимает жилая застройка, считает специалист. 
Однако для этого городские власти должны опре-
делиться с приоритетами. 

ПуТи ДЛя груЗов
Эксперт транспортного развития территорий 

Илья Резников считает, что ввод ВСМ позволит 
восстановить грузовое движение по главному 
ходу Октябрьской железной дороги — это означа-
ет снижение времени доставки грузов из портов 
Петербурга и Ленобласти. Кроме того, это решит 
проблему недостатка пропускной способности 
линии Вологда — Волховстрой — Мга, которая се-
годня не имеет необходимых альтернатив при до-
ставке грузов между Петербургом и остальными 
городами России, поясняет он. Не менее важно и 
то, что запуск ВСМ позволит активнее использо-
вать Московское направление для пригородного 
железнодорожного сообщения, прежде всего на 
линии в Колпино и Тосно. 

Строительство ВСМ между двумя мегаполиса-
ми с общим населением более 17 млн человек 
не только создаст новые экономические усло-
вия для бизнеса, но и объединит Москву, Санкт-
Петербург и находящиеся между ними города 
в новую агломерацию с интенсивными произ-
водственными и культурными связями, уверен 
заместитель председателя правления одного из 
первых в стране частных отраслевых банков Ана-
толий Вожов. Он согласен с предыдущим спике-
ром, подчеркивая, что запуск магистрали снизит 
пассажиропоток железнодорожного подхода к 
портам Северо-Запада России, в которых к 2025 
году, согласно заявкам инвесторов, планируется 
нарастить перевалку грузов в два раза. 

Рост грузопотока на линии Москва — Санкт-
Петербург позволит снизить издержки и не-
обходимое время на доставку грузов, повысив 
конкурентоспособность железной дороги по 
сравнению с другими видами транспорта, уве-
рен аналитик Алексей Ефанов. В целом, отмеча-

ет он, значение ВСМ для страны не измеряется 
краткосрочными и локальными эффектами от 
изменения логистических маршрутов и стоимо-
сти перемещения грузов. «Гораздо более значимы 
экономические эффекты, связанные с появле-
нием новых рабочих мест вдоль магистрали, а 
также сопутствующие бюджетные и налоговые 
эффекты. Зачастую, одни только дополнительно 
собранные налоги способны окупить вложения 
государства в развитие межрегиональных транс-
портных магистралей»,— подчеркивает эксперт. 

ЧАСТоТА КурСировАния 
Большинство аналитиков считает, что заявлен-

ные показатели пассажиропотока на ВСМ будут ак-
туальны. В 2018 году транспортная система страны 
пережила стресс-тест, связанный с проведением 
чемпионата мира по футболу, напоминает госпо-
дин Ефанов. «Пассажиропоток, сгенерированный 
одним чемпионатом, показал необходимость объ-
единения транспортных узлов Москвы и Санкт-
Петербурга, поскольку каждый из них был загру-
жен практически до предела, чего не было бы, 
если бы эти узлы объединились в единую систе-
му»,— аргументирует он. Помимо этого, существу-
ет постоянный пассажиропоток за счет трудовой 
миграции. Потребность в постоянном транспорт-
ном сообщении между городами стабильно растет 
и к 2026 году может превысить 10 млн человек в 
год, прогнозирует он. Впрочем, добавляет эксперт, 
реальные перспективы магистрали будут зависеть 
от заложенной в проект финансовой модели и от 
проводимой правительством политики поддерж-
ки транспортной отрасли, включая региональную 
авиацию. Ключевой вопрос в том, удастся ли ВСМ 
оттянуть на себя значительную долю пассажиропо-
тока из авиасообщения.

Господин Резников сомневается, что трасса бу-
дет построена с нуля всего за пять лет, но уверен, 
что соответствующий спрос на передвижение 
между двумя столицами будет сформирован. Он 
признает, что предыдущий прогноз по пассажи-
ропотоку не учитывает новые тренды, связан-
ные с дистанционными процессами из-за панде-
мии COVID-19. «Пока нет оснований считать, что 
поведение людей будет кардинально изменено 
и не вернется к ранее привычным моделям»,— 
считает он. 

Оценить прогнозные показатели пассажиропо-
тока на линии затрудняется господин Резванов. 
Он отмечает, что неясны источники его роста. 
Хотя, напоминает эксперт, на этапе ТЭО в сере-
дине 2000-х годов оптимистичными назывались 
показатели ВСМ в 7–14 млн человек, которые в 
перспективе могла обслуживать железнодорож-
ная линия, что сейчас сопоставимо с  пассажиро-
потоком «Сапсанов». 

Генеральный директор компании, оказыва-
ющей услуги транспортного моделирования, 
Владимир Швецов уверен, что об окупаемости 
инвестиций в ВСМ можно говорить только на 
направлении между двумя столицами. Однако 
дорогостоящее строительство, очевидно, станет 
причиной отказа от проектов в других регионах, 
говорит он. «Поэтому важно рассматривать по-
добные мегастройки с учетом пула возможных 
альтернативных объектов, чтобы делать выво-
ды о том, что скорее приблизит государство к 
заявленным в национальных проектах целям. 
Транспортное и экономическое моделирование 
позволяет это сделать, весь вопрос в политиче-
ской воле и квалификации исполнителей», —  
заключает он. 

Эксперты считают, что магистраль создаст новые экономические 
условия для бизнеса, а также объединит города  
в новую агломерацию с интенсивными производственными  
и культурными связями
Фото Александра Корякова

ввоД всМ Позволит восстановить  
грузовое Движение По главному хоДу 
октябрьской железной Дороги — это означает 
снижение времени Доставки грузов  
из Портов Петербурга и ленобласти
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инфраструктура

Яна войцеховскаЯ

Строительство трассы может быть включено в 
одну из программ в рамках нацпроектов — ком-
плексный план модернизации и расширения 
магистральной инфраструктуры (КПМИ). Это по-
зволит претендовать на федеральное софинанси-
рование, потребность в котором оценивается в 
57 млрд рублей. Осенью 2020 года правительство 
РФ поручило Минфину совместно с Минтрансом и 
правительством Петербурга подготовить предло-
жения по выделению средств на создание первого 
этапа ШМСД из бюджета РФ в 2020–2023 годах. Это 
участок длиной 3,4 км от Западного скоростного 
диаметра (ЗСД) до Витебского проспекта, который 
может появиться к 2024 году. На этом отрезке 
ШМСД также планируется строительство развязки 
с Новоизмайловским проспектом. Строительство 
участка обеспечит связь ЗСД с восточной частью 
Московского района и Фрунзенским районом, а 
после завершения строительства ШМСД — свяжет 
скоростные трассы ЗСД, ШМСД и КАД.

Общий объем инвестиций в первый этап оце-
нивается в 35 млрд рублей, в то время как стро-
ительство всей магистрали, согласно последним 
расчетам Дирекции по развитию транспортной 
системы Петербурга и Ленобласти, составит око-
ло 182,8 млрд рублей. Федеральное правитель-
ство может выделить 10 млрд рублей на первый 
участок ШМСД, остальные средства, предположи-
тельно, в равных долях вложат Смольный и част-
ный инвестор.

ПерСПеКТивные КиЛомеТры
Трассу предполагают построить по схеме госу-

дарственно-частного партнерства (ГЧП): инвестор 
вложит средства в строительство дороги, полу-
чит ее в пользование на 30 лет и будет взимать 
плату за проезд. Интерес к проекту новой плат-
ной дороги в Петербурге проявляли структуры, 
которые уже инвестировали в ЗСД и управляют 
им. Соглашения о сотрудничестве с потенциаль-
ными инвесторами были подписаны на Петер-
бургском экономическом форуме 2019 года.

Проектируемая трасса общей протяженностью 
27,4 км начинается в районе ЗСД на Благодатной 
улице и проходит внутри промышленного пояса 
по территории Красногвардейского, Невского, 
Фрунзенского, Московского районов, а также на 
территории Всеволожского района Ленинград-
ской области с переправой через Неву около 
существующего железнодорожного моста в Нев- 
ском районе. 14,2 км дороги проходят по тер-
ритории Петербурга, 13,2 км — по Ленобласти. 
Предполагается, что движение на магистрали бу-
дет шестиполосным, с сужением до четырех по-
лос на участке от КАД до Мурманского шоссе и на 
улице Коммуны до Колтушского шоссе. Ранее со-
общалось, что строительство магистрали займет 
примерно 41 месяц.

Новая трасса, по заявлениям чиновников, при-
звана переключить часть трафика с наиболее 
загруженного юго-восточного участка КАД и фе-
деральной трассы «Кола», обеспечить транспорт-
ную доступность активно застраиваемых жилых 
кварталов Ленобласти, связать восточную часть 
Петербурга с центром и опосредованно — через 
платную трассу ЗСД — с севером города. Таким 
образом, между правым и левым берегами Невы 
появится новый круглосуточный мост. Впрочем, 
некоторые жители Невского района настаивают 
на строительстве тоннеля, но его обслуживание 
обойдется дороже. Кроме этого, отмечается в до-
кументах, будут созданы условия для редевелоп-
мента промышленного «серого пояса» Петербур-
га площадью более 4 тыс. га «в непосредственной 
близости от исторического центра».

ЭТАПы КонцеССии
Выделяется шесть этапов строительства 

ШМСД, четыре из которых проходят по террито-
рии Петербурга и два — в Ленобласти. Согласно 
расчетам дирекции, 170,7 млрд рублей — это 
затраты на реализацию на территории Санкт-
Петербурга, 12,1 млрд рублей — на территории 
Ленинградской области. По сути, это проект 
агломерации, что позволяет ему претендовать на 
включение в КПМИ.

Вторым после начального участка до Витебско-
го проспекта станет отрезок с продолжением ма-
гистрали до Союзного проспекта длиной 6,8 км, 
третий — до улицы Коммуны (4 км), четвертый 
— до КАД (2,5 км), пятый — от Кольцевой до Мур-
манского шоссе (5,7 км) и отрезок с подключени-
ем к Колтушскому шоссе (5 км). Ранее в Смольном 

заявляли, что полностью проект может быть ре-
ализован в 2024 году, но сейчас ввод объекта за-
висит от объемов финансирования. В комитете 
по инвестициям Петербурга отметили, что поло-
жительное заключение на проектно-сметную до-
кументацию на строительство примыкания к Ви-
тебскому проспекту уже получено. Следующий 
шаг — получение разрешения на строительство 
объекта.

По словам собеседника издания, концессион-
ное соглашение по первому этапу может быть 
подписано в четвертом квартале 2020 года. «Сей-
час готов проект по второму и третьему этапам 
строительства, речь идет о четвертом. В 2020 году 
планируется закончить проектирование, а в сле-
дующем году — получить заключение эксперти-
зы, тогда будет готово основание для концессии. 
Параллельно идет проработка вопроса финанси-
рования из бюджета РФ и Петербурга. Концессия, 
как вариант развития событий на соответству-
ющие остальные участки ШМСД, будет активно 
обсуждаться уже в следующем году»,— говорит 
источник издания. Он признает, что экономиче-
ская ситуация требует стабилизации, но уверен, 
что через год положение изменится в лучшую 
сторону, называя проект «привлекательным» с 
точки зрения концессии.

В пресс-службе одного из банков, проявлявше-
го интерес к проекту, отметили, что финансовая 
организация широко представлена в Петербурге 
через свои флагманские проекты. В правитель-
стве Петербурга подчеркивают, что благодаря 
сотрудничеству с банком был также построен но-
вый терминал аэропорта Пулково. «Уверен, боль-
шой и успешный опыт сотрудничества поможет 

вторая платная магистраль 
ждет концессионера  
в новом году

Проект Широтной магистрали скоростного движения (ШмСД), также известной  
под названием восточный скоростной диаметр,— один из самых крупных 
анонсированных проектов в Петербурге за последние пять лет. Это второй опыт  
по реализации подобного гЧП после Западного скоростного диаметра.

Некоторые эксперты 
уверены, что вместо трат 
на один дорогостоящий 
проект Петербург  
мог бы направить средства 
на строительство мостов  
и городских дорог 
Фото Евгения Павленко
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нам и дальше вместе реализовывать проекты, 
которые преображают Санкт-Петербург»,— за-
являл в сентябре губернатор города Александр 
Беглов. «Мы заинтересованы в реализации новых 
крупных инфраструктурных проектов в регионе, 
в том числе в сфере транспортной инфраструкту-
ры, однако сейчас преждевременно говорить о 
параметрах и условиях нашего участия»,— отме-
тили в организации.

неоБхоДимые воПроСы
Любые крупные инфраструктурные проекты 

имеют мультипликативный эффект, в первую 
очередь это сигнал для мобилизации делового 
сообщества и инвесторов, считает представитель 
одного из крупнейших застройщиков города  
Анжелика Большегородская. Развитие мегаполи-
са сопряжено с крупными стройками, и Петер-
бург, несмотря на все сложности, связанные с со-
хранением исторической застройки, не должен 
становиться исключением, добавляет она. При-
мер ЗСД показал, что развитие дорожной сети не 
просто востребовано, а необходимо, подчеркива-
ет госпожа Большегородская. ШМСД сконцентри-
рован в южной части города, и там трафик усту-
пает по плотности северу, отмечает специалист. 
По ее мнению, появление новой трассы на юге 
откроет перспективы к появлению новостроек. 

Эксперт транспортного развития территорий 
Илья Резников считает ШМСД неоднозначным 
проектом. «С одной стороны, любая подобная 
магистраль будет для города не лишней. Она смо-
жет выполнять сразу несколько функций: частич-
ный обход центра, вылетную трассу в восточном 
направлении, дополнительную переправу через 
Неву. Но нужно ли именно эти задачи решать в 
первую очередь, причем решать их такими мето-
дами и за такую цену?»— задается вопросом экс-
перт. Провозная способность такой дороги почти 
на порядок меньше, чем, например, у линии ме-
тро, подчеркивает господин Резник, сомневаясь 

в необходимом трафике и спросе на перспектив-
ной платной дороге.

Развязок на ШМСД немного — это чревато проб-
ками у въездов на нее, добавляет он. Кроме того, 
такая магистраль добавит число желающих при-
ехать в центр Петербурга на машине, а в этом го-
род не заинтересован в принципе, уверен эксперт. 
Он опасается, что ШМСД может поставить крест 
на скорой реализации планов строительства обыч-
ных межрайонных связей вдоль трассы. В целом, 
заключает он, это хороший проект, но у города 
есть множество более важных задач: более мелких, 
менее звучных, но давно требующих реализации.

С ним не согласен генеральный директор ком-
пании, оказывающей услуги в области транс-
портного планирования, Владимир Швецов. По 
его мнению, ЗСД оказался очень востребованной 
дорогой, о чем свидетельствуют регулярные ре-
корды по количеству пользователей, поэтому 
запрос на скоростные магистрали в Петербурге 
есть. «С появлением новой магистрали можно 
будет говорить о каркасе скоростных дорог — 
КАД, ЗСД и ШМСД,— обеспечивающем не только 
транзитное движение, но и доступ к централь-
ным районам. Но у этого есть и негативные по-
следствия»,— продолжает он мысль предыдуще-
го спикера. Строительство скоростной дороги, 

обеспечивающей прямой доступ от КАД, а в пер-
спективе, возможно, и пригородов, безусловно, 
послужит стимулом к использованию личного 
автотранспорта, привлечет новые автомобили на 
улицы Петербурга, ухудшив и без того непростую 
дорожную обстановку, настаивает специалист.

По мнению господина Швецова, для города го-
раздо важнее появление новых улиц и разнообра-
зие маршрутов — в этом случае можно говорить 
о положительных эффектах для развития терри-
торий и застройки. «Появление крупных скорост-
ных магистралей обычно приводит к ухудшению 
условий движения на прилегающих улицах, па-

дению цен на недвижимость и низкому спросу 
на жилье в новостройках, поэтому есть большой 
риск, что в зоне прохождения ШМСД мы получим 
аналог Кудрово или Мурино»,— констатирует он. 
Плотность улично-дорожной сети Петербурга со-
ставляет около 3,8 км на квадратный километр, в 
то время как в Лондоне — 9,3, Нью-Йорке — 12,4, 
приводит данные эксперт.

Учитывая, что ШМСД — весьма дорогостоящий 
проект, эффект для города может оказаться ниже, 
чем если бы эти средства были направлены на 
строительство мостов, ликвидацию разрывов и 
увеличение плотности дорожной сети Петербур-
га за счет регулярных улиц, считает он.

выДелЯетсЯ шесть этаПов строительства шмсД, 
четыре из которых ПрохоДят По территории 
Петербурга и Два — в ленобласти. вторым После 
начального участка До витебского ПросПекта 
станет отрезок с ПроДолжением магистрали До 
союзного ПросПекта Длиной 6,8 км

Концессионное соглашение  
по первому участку ШМСД  
может быть заключено  
до конца текущего года,  
а по остальным — в 2021 году,  
при этом чиновники характеризуют 
проект как привлекательный  
для частных инвесторов
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Фото алексанДра корякова

— Какие изменения в программе город-
ской среды произойдут на фоне секвестра 
бюджета?

— Действительно, в связи экономической си-
туацией, связанной с новой коронавирусной ин-
фекцией, объем финансирования регионального 
проекта на 2020 год из бюджета Петербурга со-
кращен. Учитывая тот факт, что основной объем 
благоустройства выполняется за счет бюджета го-
рода, а сейчас, как вы понимаете, таких возмож-
ностей, как в прошлом году, нет, упор делается 
на объединение финансовых средств муници-
пальных образований и администраций города, 
направляемых на благоустройство территорий. 
В итоге город достигает показателей, которые 
значатся в паспорте регионального проекта. По 
итогам 2019 года индекс качества городской сре-
ды по Санкт-Петербургу составил 243 балла, что 
является вторым показателем среди крупнейших 
городов после столицы.

— Планирует ли город заявлять финансо-
вые потребности для реализации програм-
мы городской среды из средств федерального 
бюджета?

— В соответствии с правилами распределения 
субсидий из федерального бюджета субъектам РФ 
средства предоставляются, если уровень расчет-
ной бюджетной обеспеченности региона равен 
или меньше единицы. В Петербурге он значитель-
но выше, поэтому субсидии не предусмотрены, 
хотя городские власти выступали с инициативой 
о перераспределении федеральным центром не-
освоенных по программе средств.

— Что необходимо, по вашему мнению, для 
создания комфортной городской среды — до-
полнительное финансирование, участие жи-
телей, бизнеса, инициативность?

— Само понятие комфортной городской среды 
определяется рядом факторов, и некорректно го-
ворить, какой из них более значимый. Все пере-
численные вами составляющие важны в этой 
работе. Механизм простой. Объединяя бюджеты 
всех уровней власти — города, муниципальных 
образований, районов, а также инвесторов,— вы-
страивается работа по реализации инициатив 
горожан. Я много лет проработал в этой сфере, в 
том числе в районной администрации, и скажу 
исходя из своего личного опыта: любой проект 
благоустройства будет успешен, если он отклика-
ется на ожидания горожан. И здесь роль уже игра-
ет умение руководителей на местах получить кор-
ректную обратную связь от жителей. Сложность, 
конечно, в том, что мнения жителей одного дома 
и одного микрорайона могут быть диаметрально 

«Петербург — это не только 
исторический центр»

Благоустройство наряду с дорожным строительством — одна из сфер,  
которая ощутила не себе последствия сокращения бюджетных расходов.  
Кроме этого, объем доходов Петербурга на фоне других регионов рф не позволяет 
запрашивать федеральное финансирование на развитие комфортной среды.  
о том, как в этих условиях обустраивать город и почему внимание  
необходимо уделять новым микрорайонам, рассказал профильный  
вице-губернатор Петербурга николай Бондаренко. 
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противоположными. Тогда при активном отста-
ивании позиций каждой стороной никакое дело 
не продвинется. Здесь, как в басне Крылова, каж-
дый будет гнуть свою линию. Но это крайние слу-
чаи. Повторюсь, в вопросе благоустройства важ-
на работа районов и муниципалитетов, которые 
напрямую общаются с горожанами и формируют 
свои адресные программы на основе мнений жи-
телей. Профильному комитету также поручено 
в ближайшее время актуализировать норматив-
ную базу, регламентирующую порядок распреде-
ления средств на благоустройство, порядок про-
ведения рейтингового голосования. Вы отметили 
участие бизнеса. Наиболее ярким примером яв-
ляется партнерство города с крупнейшей энерге-
тической компанией России, в рамках которого 
реализуются проекты по художественной под-
светке архитектурных ансамблей и комплексно-
му благоустройству улиц центральных районов 
Петербурга.

— Какова политика правительства Петер-
бурга в отношении развития городской сре-
ды, если абстрагироваться от заданных пока-
зателей федеральных нацпроектов?

— Политика очень простая: доступность к 
объектам благоустройства для каждого. Если го-
ворить о примерах, выполненных в 2019 году, 
то это, например, строительство набережной на 
Крестовском острове, благоустройство Иванов-
ского карьера, набережной реки Карповки. Все 
они вызвали большое количество позитивных 
отзывов у жителей Петербурга. Отклик горожан 
говорит о том, что именно таких объектов долж-
но быть реализовано больше. 

Сейчас созданы ландшафтно-градостроитель-
ные концепции благоустройства территорий 
каждого района, на основании которых форми-
руется имидж новых территорий. Если анали-
зировать весь перечень проектов прошлого и 
текущего года, то прослеживается три основных 
вектора работы: благоустройство дворов, в том 
числе строительство детских и спортивных пло-
щадок для детей с ограниченными возможностя-
ми, развитие общественных пространств вдоль 

основных городских водных артерий, то есть об-
устройство набережных, и третье направление 
— развитие зеленых зон и парков. 

— Какой опыт зарубежных стран, по ва-
шему мнению, применим для Петербурга в 
реализации программ городской среды? Что 
хотелось бы привнести в город? возможно, 
есть опыт москвы, который планируется пе-
ренять?

— Не хочу никого обидеть, но я считаю, что Пе-
тербург — лучшее, что есть в России. Это культур-
ная столица нашей страны. Исторический центр 
с уникальными архитектурными ансамблями 
города находится под охраной ЮНЕСКО. Повто-
рюсь, Санкт-Петербургу необходимо сохранять 
собственную идентичность, учитывающую тра-
диции, а также ландшафтно-градостроительные 
концепции благоустройства территорий каждого 
района. Однако мы видим возможность перени-
мать опыт зарубежных стран в области новых 
технологий, таких как «Умный город». Это позво-

лит по-новому осмыслить решения в области бла-
гоустройства и содержания территорий. В целом, 
я считаю, что объектов благоустройства должно 
быть больше. И мы над этим работаем. Но если 
уж сравнивать с зарубежными странами, то вы 
увидите, что там другой подход к благоустрой-
ству — в основном строят спортивные зоны на 
микрорайон, не больше.

— Заявлено, что Петербург в 2019 году об-
устроил 30 общественных пространств. Что 
это за проекты? Считаются ли в них частные? 
Сколько проектов будет в 2020–2021 годах?

— В 2019 году расходы на благоустройство были 
увеличены с 1,5 до 4 млрд рублей. По итогам года 
общероссийский рейтинг показал, что каждый 

третий проект федерального реестра лучших 
практик благоустройства был реализован имен-
но в Петербурге. Всего в него вошли 53 объекта 
благоустройства, которые были реализованы как 
за бюджетные средства (в рамках регионального 
проекта), так и на средства частных инвесторов.

Наиболее значимыми объектами, реализован-
ными в 2019 году в рамках региональной про-
граммы, стали территория Малого Ильинского 
сада, сквер с элементами национального южно-
корейского колорита в Кронштадтском районе 
«Инчхон», первый этап реконструкции набереж-
ной реки Карповки, набережная у станции ме-
тро Новокрестовская, рекреационная зона озера 
Гореловское, территория школы-интерната № 1 
им. Грота, парк Героев-Пожарных. 

Например, «Сад ощущений» для слепых и 
слабовидящих детей на территории школы-
интерната № 1 — один из лучших социальных 
объектов России. Здесь отработали не просто ар-
хитекторы. Сад включен в федеральный реестр 
лучших практик по благоустройству и награж-

ден национальной премией по ландшафтной ар-
хитектуре. В том же Красногвардейском районе 
на территории Малого Ильинского сада установ-
лено спортивное оборудование для подготовки 
к сдаче комплекса ГТО, построена детская пло-
щадка, создано современное общественное про-
странство для отдыха с амфитеатром, сценой, 
подходом к воде. В 2020 и 2021 годах по паспор-
ту проекта планируется обустроить по 12 обще-
ственных пространств. 

— Что именно входит в понятие благо-
устроенных дворовых территорий — одного 
из критерия в программах нацпроекта? Что 
надо сделать, чтобы включить двор в показа-
тель программы?

— Финансирование благоустройства дворовых 
территорий обеспечивается не только бюджетом 
города, поэтому и приоритеты определяются му-
ниципальными образованиями и районными 
администрациями на основе ряда критериев — 
физического износа дворов, срока последних ра-
бот по благоустройству, а также с учетом мнения 
жителей по итогам общественных обсуждений 
или рейтингового голосования. Жители могут 
инициировать любой проект благоустройства, 
обратившись в районную администрацию или 
муниципальное образование. Благоустроенной 
дворовой территорией является территория, на 
которой проведен ремонт проездов, обеспечено 
наружное освещение, установлены скамейки, 
урны, есть зоны отдыха или игровая зона, вы-
полнены иные виды работ. Понятно, что каждый 
двор благоустроить таким образом по всем пунк- 
там невозможно или возможно через определен-
ное время, поэтому в некоторых случаях масштаб 
благоустройства может распространяться на ми-
крорайоны или кварталы.

— Каково ваше видение развития районов 
и города? все же Петербург, несмотря на то, 
что главная сокровищница его хранится в 
центре, это не только центральные районы. 

— Создание комфортной городской среды в 
новых микрорайонах города — это еще одно на-
правление работы на перспективу. По моему мне-
нию, объектов благоустройства в районах массо-
вой застройки должно быть больше, поскольку в 
целом общественных пространств и зон отдыха 
на этих территориях меньше, чем в районах с 
уже сложившейся жилой застройкой. Абсолютно 
согласен, что Петербург — это не только истори-
ческий центр.

Обустройство 
дворов  
и площадок новых 
микрорайонов 
наравне  
с развитием 
общественных 
пространств вдоль 
рек и каналов,  
а также создание 
парков — 
основные  
векторы  
работы  
по формированию 
комфортной 
среды
Фото  
Евгения  
Павленко

Я сЧитаю, что Петербург — лучшее,  
что есть в россии. гороДу необхоДимо  
сохранять собственную иДентичность, 
учитывающую траДиции, а также  
ланДшаФтно-граДостроительные концеПции 
благоустройства территорий кажДого района
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Морские Перевозки

Яна войцеховскаЯ

Увеличение мощностей морских портов РФ до 
1,3 млрд тонн, включая порты Северо-Западного 
бассейна,— одна из целей нацпроектов в рамках 
комплексного плана модернизации и расшире-
ния магистральной инфраструктуры (КПМИ). 
В целом увеличение на Балтике должно соста-
вить 15,1% от общего прироста к 2024 году.

Грузооборот морских портов России за 2019 
года составил 840,3 млн тонн, следует из данных 
Ассоциации морских торговых портов России 
(АСОП). В портах Балтийского бассейна в про-
шлом году перевалено 256,4 млн тонн грузов. 
За девять месяцев 2020 года грузооборот портов 
Северо-Запада сократился на 6,2%, до 181,1 млн 
тонн, из которых перевалка сухих грузов соста-
вила 81,7 млн тонн (–1,8%), наливных грузов — 
99,4 млн тонн (–9,5%), следует из сообщения Рос-
морречфлота.

оТрицАТеЛьнАя ДинАмиКА
По итогам первого полугодия крупнейшим по 

обороту портом на Северо-Западе был комплекс 
в Усть-Луге, который обеспечил около 42% всех 
грузов в регионе, еще по 23% обработали порты 
Санкт-Петербург и Приморск каждый. Активное 
расширение российских портовых мощностей 
на Северо-Западе, особенно Усть-Луги, началось 
после требования Кремля по перенаправлению 
грузов из Прибалтики на российские терминалы. 
Этому способствует ввод новых мощностей для 
транспортировки наливных и насыпных грузов 
(сжиженный газ и нефтепродукты, уголь, кокс и 
минеральные удобрения).

Большой порт Санкт-Петербург — один из 
крупнейших на Северо-Западе, он расположен в 
Невской губе Финского залива и устье реки Нева. 
В 2019 году грузооборот Большого порта Санкт-
Петербург вырос до 59,8 млн тонн (+0,9% к пре-
дыдущему году) — это наиболее близкий к значе-

ниям 2014 года показатель перевалки, когда порт 
обслужил 61,2 млн тонн грузов. Начиная с 2013 
года динамика грузооборота была положитель-
ной, но обвалилась сразу на 6% в 2016 году, после 
этого рост продолжился, но темпы прошедшего 
года заметно сократились по сравнению с 2017–
2018 годами (более 10%).

Другой крупный проект в черте города — это 
глубоководный порт Бронка, способный при-
нимать суда длиной до 347 м, шириной до 50 м 
и осадкой до 13 м. Порт специализируется на 
перевалке контейнеров, накатных и генераль-
ных грузов, введен в эксплуатацию в конце 2015 
года. Общая мощность порта составляет 25 млн 
тонн в год, мощности по обработке контейнеров 
составляют 1,9 млн TEU в год и более 260 тыс. 
единиц автомобильной и специальной техни-
ки. Впрочем, порт, как и другие объекты инфра-
структуры, зафиксировал падение грузооборота, 
которое по результатам января — мая 2020 года  
составило 6%.

По итогам 2020 года, прогнозируют в Мин-
трансе, грузооборот всех морских портов России 
может сократиться на 3%, до 815 млн тонн. В то 
же время мощность портов, заявляют в ведом-
стве, вырастет на 2,4%, или 27 млн тонн, до почти 
1,2 млрд тонн грузов.

неТоПЛивные мощноСТи 
Перевалка нефти, нефтепродуктов и угля со-

ставляет две трети от всего оборота морских 
портов Петербурга и Ленобласти, отмечает ана-
литик Екатерина Косарева. Крупные инвестпро-
екты по развитию терминальных мощностей на 
Северо-Западе сосредоточены в портах Высоцк, 
Приморск и Усть-Луга. Анонсированных порто-
вых проектов в Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области действительно много, констатирует 
эксперт. Она называет амбициозным проект в 
Приморске, где потенциальная перевалка может 
составить 70 млн тонн грузов. Кроме этого, напо-
минает эксперт, в 2019 году стало известно, что 
одна из крупнейших нефтяных компаний вы-
бирает площадку для строительства терминала 
по перевалке угля. Ряд проектов также касается 

грузооборот портов 
сокращается на фоне роста 
мощностей 

К 2024 году мощности российских морских портов на Северо-Западе должны 
увеличиться на 53,8 млн тонн. впрочем, грузооборот 2020 года из-за высокой 
волатильности биржевых цен на энергоносители и общемирового снижения 
потребления топлива впервые за последние пять лет может показать отрицательную 
динамику. Эксперты надеются на восстановление роста перевалки контейнеров  
и экспортных отправок удобрений в будущем.

Активное расширение российских 
портовых мощностей на Северо-Западе, 
в частности Усть-Луги, началось после 
требования Кремля по перенаправлению 
грузов из Прибалтики на российские 
терминалы
Фото Александра Корякова
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увеличения мощностей по перевалке зерновых, 
что является, по мнению аналитика, привлека-
тельным вложением.

По словам главы информационного агент-
ства Михаила Бурмистрова, в условиях ограни-
чений добычи ожидаемо снижается перевалка 
нефти, однако перевалка нефтеналивных гру-
зов сокращается медленнее. Например, отгруз-
ка нефтепродуктов из порта Санкт-Петербург в 
первом полугодии 2020 года выросла на 26%, до 

5,8 млн тонн. Контейнерооборот порта за этот пе-
риод снизился на 7%, до 1 млн TEU (перевалено 
13,4 млн тонн грузов). В условиях снижения цен 
на уголь и уменьшения спроса на рынках Евро-
пы сократилась перевалка угля, что затронуло 
универсальные порты Санкт-Петербург, Выборг 
и Калининград, говорит эксперт. «Во втором по-
лугодии, как и во втором квартале, продолжит 
сокращаться перевалка угля и нефти, при этом 
в связи со снятием ограничений для непродо-
вольственной торговли восстановится перевалка 
контейнеров, а также продолжится динамичный 
рост экспортных отправок удобрений»,— прогно-
зирует господин Бурмистров.

По данным за первое полугодие 2020 года, наи-
больший объем минеральных удобрений отгру-
жался через Большой порт Санкт-Петербург, Усть-
Лугу и Мурманск. 

уЗКие меСТА
Пропускная способность и возможность при-

ема крупнотоннажных судов в Балтийских пор-
тах в последние годы постоянно увеличивались, 
поэтому в ближайшей перспективе возможность 
перевалки через них дополнительных объемов 
грузов не будет исчерпана, считает аналитик од-
ной из консалтинговых компаний Алексей Ефа-
нов. «Если говорить об ограничениях, то узким 
местом здесь является недостаточность транс-

портной инфраструктуры, с чем связана отно-
сительно небольшая доля проходящих через эти 
порты транзитных грузов»,— отмечает эксперт. 
По его мнению, ключевым в развитии грузообо-
рота портов на данном направлении будет появ-
ление транспортных коридоров в направлении 
на Восток, а также транзитного коридора Се-
вер — Восток, который будет связан прежде всего 
с развитием портовой инфраструктуры Арктиче-
ского бассейна. Существующая сеть автодорог в 
Северо-Западном регионе является сдерживаю-
щим фактором для развития торговли с исполь-
зованием мощностей балтийских и северных 
портов, подчеркивает специалист.

Генеральный директор одного из научно-ис-
следовательских институтов Вадим Коваленко 
считает, что переориентация грузов в порты Се-
веро-Западного региона однозначно даст явный 

и ощутимый положительный эффект для эконо-
мики Петербурга. «Речь идет не только о разви-
тии самих портов, дополнительных налоговых и 
таможенных поступлениях в бюджет, появлении 
новых рабочих мест, но и о мультипликативном 
влиянии на множество смежных сфер и в первую 
очередь — на транспортно-логистическую»,— по-
ясняет эксперт. Впрочем, он согласен с преды-
дущими спикерами в вопросах ограниченности 
инфраструктуры региона: прибывающие грузы 
нужно куда-то и на чем-то вывозить. «Всего более 
двух десятков конфликтных мест необходимо 

”развязать“ в разных уровнях, и не на перспек-
тиву, а для решения уже давно и остро стоящих 
транспортных проблем. Только в этом случае раз-
витие портов и всех сопутствующих сфер может 
пойти во благо региону, а не за счет усугубления 
проблем жителей Петербурга»,— добавляет го-
сподин Коваленко.

Генеральный директор компании, оказыва-
ющей услуги транспортного планирования, 
Владимир Швецов замечает, что ни один из пер-
спективных прогнозов по грузообороту за по-
следние годы не сбылся. «Наиболее яркий при-
мер — планы по строительству контейнерного 
терминала на 3 млн TEU в Усть-Луге, который 
должен был быть построен минимум пять лет 
назад. Однако два финансовых кризиса привели 
к тому, что контейнерооборот в Большом порту 
Санкт-Петербурга остался, мягко говоря, стабиль-
ным и новых рекордов в последние пять лет не 
ставил»,— отмечает он. Эксперт предполагает, 
что грузооборот российских портов Балтики бу-
дет расти за счет сырьевых грузов — нефти, СУГ 
и других продуктов. «Однако сами перспективы 
увеличения грузооборота в нынешней ситуации 
туманны: не совсем понятно, восстановятся ли 
сырьевые рынки, а это, в свою очередь, влияет 
и на импорт, так как повышающийся курс евро и 
доллара и снижение экспортной выручки не спо-
собствуют его росту»,— заключает он.

Морские Перевозки

Контейнерооборот порта Санкт-Петербург за первое полугодие снизился  
на 7%, до 1 млн TEU, а отгрузка нефтепродуктов выросла на 26%, до 5,8 млн тонн
Фото Евгения Павленко

в Минтрансе Прогнозируют сокращение 
грузооборота Портов По итогам 2020 гоДа  
на 3%, До 815 млн тонн, вместе с тем ожиДается 
рост мощностей на 2,4%, или 27 млн тонн,  
До Почти 1,2 млрД тонн грузов 
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Малое и среДнее ПреДПриниМательство

екатерина загвозДкина

Один из национальных проектов нацелен на 
поддержку малого и среднего предприниматель-
ства (МСП), в частности, на совершенствование 
системы закупок, осуществляемых крупнейши-
ми заказчиками у субъектов МСП, включая инди-
видуальных предпринимателей, взаимодействие 
в программах благоустройства городской среды, 
научно-технологической и социальной сферы и 
экологии.

С апреля по август городской комитет по де-
лам Арктики провел опрос делового сообщества 
Петербурга и регионов Арктической зоны (АЗ), 
чтобы выявить потребности регионов в товарах 
и работах, которые могли бы оказать местные 
предприятия, выйдя на новый рынок. В итоге, 
отчитался комитет, за этот период были заключе-
ны контракты на общую сумму 700 млн рублей, 
при этом 63% участников опроса — это микро- и 
малые, 26% — средние и лишь 11% — крупные 
предприятия.

СреЗ СПроСА 
Более 50 предприятий Петербурга обеспечит 

АЗ РФ услугами в целях освоения и развития 
Арктики. Победителями конкурсных процедур 
со стороны города стали организации в сфере 
судостроения, здравоохранения, транспортной 
инфраструктуры, благоустройства, экологии и 
строительства. Со стороны АЗ РФ договоры за-
ключили организации из восьми регионов: Ар-
хангельской и Мурманской областей, Ненецкого 
и Ямало-Ненецкого автономных округов, респу-
блик Карелия, Коми и Саха, а также Красноярско-
го края. Фактически комитет провел мониторинг 
закупок, нарастив объем заключаемых контрак-
тов между петербургскими предприятиями и 
регионами АЗ РФ в два раза. «Наша задача — во-
влечь в процесс развития Арктики максимальное 
количество петербургских предприятий, готовых 
уже сегодня предложить арктическим регионам 
страны инновационные и конкурентоспособные 
продукты и разработки»,— заявил глава комите-
та Герман Широков. 

Согласно исследованию, 40% респондентов 
планируют развивать сотрудничество с региона-
ми АЗ, а более 50% уже успешно сотрудничают с 
ними. При этом почти 70% опрошенных компа-
ний не знают о существовании инвестиционных 
порталов регионов России. 

В ведомстве не раскрыли наименования 
компаний, которые заключили контракты, но 
пояснили, что опрос был направлен в Санкт-
Петербургскую торгово-промышленную палату, 
Ассоциацию промышленных предприятий горо-
да, Союз промышленников и предпринимателей, 
Ассоциацию предприятий радиоэлектроники, 
приборостроения, средств связи и инфотелеком-
муникаций, а также в центр кластерного разви-
тия «Технопарк Санкт-Петербурга». 

геогрАфия ПоСТАвКи
В АЗ РФ будут поставлены системы монито-

ринга окружающего пространства, оптимизато-
ры энергопотребления, энергетическое обору-
дование, разработанное для условий Крайнего 

Закупочное обаяние Арктики
За три квартала 2020 года петербургские предприятия заключили контракты  
с регионами Арктической зоны рф на общую сумму около 700 млн рублей. При этом 
большинство из них относится к сфере малых и средних организаций. мониторинг 
закупок проводит комитет по делам Арктики, который видит дальнейший потенциал 
в наращивании экономического взаимодействия между регионами в строительстве, 
промышленности, транспортной инфраструктуре, связи и развитии туризма.

Развитие совместных проектов Петербургом 
и Арктической зоной в сфере туризма 
— одно из перспективных направлений 
сотрудничества регионов 
Фото Сергея Конькова



27
№ 195

23
 о

к
тя

б
р

я
 2

02
0 

го
д

а 
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
  р

еа
л

и
за

ц
и

я
 н

а
ц

и
о

н
а

л
ь

н
ы

х
 п

р
о

ек
то

в
 в

 С
а

н
к

т-
п

ет
ер

б
ур

ге

Севера, автономные источники питания, свето-
диодное освещение, суперконденсаторы, микро-
схемы, судовые и береговые радиолокационные 
станции, а также приборы обзора летного поля, 
компрессорное оборудование для судов и плаву-
чих платформ, индикаторы ледовой обстановки, 
медоборудование для лучевой терапии в онколо-
гии, кабельно-проводниковая продукция, хладо-
стойкие стали для судов и другие материалы и 
продукты. Кроме этого, в рамках заключенных 
контрактов для Красноярска, республик Коми и 
Саха будут построены обстановочные суда про-
екта 3050.1А. 

Среди услуг, которые окажут петербургские 
предприятия,— проектно-изыскательские рабо-
ты, НИР, работы по рекультивации территории 
от загрязнений, разработке экологической доку-
ментации, ремонт резервуаров нефти и нефте-
продуктов, трубопроводов, а также строительство 
инфраструктуры. В число наиболее популярных 
услуг, которые будут оказаны петербургскими 
компаниями регионам АЗ, вошли поставки меди-
цинских изделий, инструментов и оборудования, 
лекарственных препаратов, а также расходных 
материалов для сбора анализов. «Это объективно 
обусловлено сложившейся эпидемиологической 
ситуацией»,— поясняют в комитете. 

Вместе с этим компании готовы поставлять 
на зарубежные рынки почти все вышеперечис-
ленные товары, добавили в комитете. Если это 
намерение получит практическую реализацию, 
то будет выполнена одна из целей нацпроекта — 
поддержка экспортеров, являющихся субъекта-
ми малого и среднего предпринимательства, что 
позволит увеличить доли таких предприятий в 
общем объеме несырьевого экспорта до целевого 
показателя 10%.

В комитете уточняют, что в Мурманск будут 
осуществлены поставки тренажера судовой энер-
гетической установки и машинного отделения 
для Магнитогорского государственного техниче-
ского университета, а также масла и смазочные 
материалы для судов «Сивуч» и «Нарвал» северно-
го филиала «Морспасслужбы» и запчасти для ком-
прессоров судна «Умка».

С учетом активно развивающейся в АЗ транс-
портной и социальной инфраструктуры актуаль-
ными услугами и работами стали разработка про-
ектно-сметной документации, осуществление 
строительного контроля, а также проектно-изы-
скательские и инженерные работы, добавляют в 
ведомстве. Для Архангельска будет разработана 
проектно-сметная документация перевооруже-

ния системы водоснабжения города Няндома, 
для Мурманска — изыскательные работы по 
строительству реабилитационного центра ме-
дико-санитарной части, для НАО — работы по 
наблюдению за состоянием окружающей среды, 
разработка документов по рекультивации свалки 
твердых коммунальных отходов, а также стро-
ительный контроль автодороги Нарьян-Мар — 
Усинск. В ЯНАО планируется поставить каркасное 
здание сборного типа для поисково-спасательно-
го подразделения, разработать документацию и 
провести ремонт трассы Сургут — Салехард. В Ка-
релии петербургские предприятия определят 
границы зон затопления территорий, прилегаю-
щих к водным объектам в Петрозаводском город-
ском округе, Медвежьегорском, Прионежском и 
Пряжинском муниципальных районах, в Бело-
морском, Калевальском, Кемском, Пудожском и 
Сегежском муниципальных районах.

ПерСПеКТивные КонТрАКТы
Согласно опросу, в ближайшие три года ком-

пании Петербурга могут реализовать проекты в 
АЗ РФ в сферах образования и науки, энергетики, 
IT, связи и телекоммуникаций. При совместном 
участии с организациями регионов АЗ инвести-
ции составят в среднем до 500 млн рублей, но 
вложения ряда проектов превышают 1 млрд руб- 
лей, уточняют в комитете. 

«Наши научные и учебные организации, про-
мышленность обладают уникальным потенциа-
лом для участия в освоении Арктики. Для города 
это высокотехнологичные рабочие места с хо-
рошими зарплатами и новые налоги»,— объяс-
нял заинтересованность Петербурга губернатор 
Александр Беглов. Он заявил, что регион внес па-
кет предложений в программу, которую Россия 
представит в качестве председателя Арктическо-
го совета в 2021 году. Особое внимание уделено 
вопросам экологии и проблемам, связанных с 
изменением климата, проведению конференций 
и саммитов по международному научному со-
трудничеству в Арктике, говорится в сообщении 
пресс-службы.

В сентябре в Петербург из Петропавловска-
Камчатского прибыл атомный контейнеровоз 
ФГУП «Атомфлот», который доставил 5,5 тыс. 
тонн замороженной камчатской рыбы. Рейс вы-
полнен в рамках поручения президента РФ о про-
работке вопроса снижения стоимости рыбы за 
счет ее доставки в европейскую часть страны по 
Севморпути.

«Только Петербург в европейской части Рос-
сии может принимать такие грузовые суда, как 

”Севморпуть“, и быстро работать с перевозимы-
ми грузами. Это возможно благодаря развитой 
транспортной инфраструктуре и наличия у горо-
да необходимых портовых мощностей. Поэтому 
Санкт-Петербург играет важную роль в развитии 
Северного морского пути и организации по нему 
регулярных контейнерных линий,— отмечал 
господин Широков.— Сейчас перед нами стоит 
задача обеспечения обратной загрузки корабля 
из Петербурга на Дальний Восток. Соответству-
ющие предложения мы уже выработали с ло-
гистическим кластером Северо-Запада России.  
И можно сказать, что совершенно различные 
грузы и виды продукции, включая не произво-
димую в Петербурге, можно будет доставлять по 
Северному морскому пути на Дальний Восток и 
в другие регионы России. Для выхода на практи-
ческую составляющую мы запросили у ”Атомфло-
та“ планируемые даты захода корабля в наш го-
род на следующий год, чтобы уже сформировать 
конкретные коммерческие предложения».

Выходу компаний на рынки сбыта АЗ мешают 
недостаточная информированность о потребно-
стях регионов, высокая конкуренция и большие 
транспортные расходы, отмечают участники 
опроса комитета. В ведомстве считают, что при-
оритетными проектами для социально-экономи-
ческого развития регионов АЗ с петербургскими 
предприятиями могут стать развитие строитель-
ства и промышленности, транспортной инфра-
структуры и связи, а также развитие туризма. 
В комитете готовы сформировать базу компаний 
для участия в совместных кластерных проектах 
развития Арктики. 
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Более 50 предприятий 
Петербурга обеспечит АЗ РФ 
услугами в целях освоения  
и развития Арктики
Фото Евгения Павленко

в Число наиболее 
ПоПулярных 
услуг, которые 
буДут оказаны 
Петербургскими 
комПаниями 
регионам арктики, 
вошли Поставки 
меДицинского 
оборуДования  
и лекарственных 
ПреПаратов,  
но это объяснимо 
всПлеском 
заболеваний 
из-за ПанДемии 
коронавируса




